Гласные   -О,   -Е 

1)
после шипящих


2)
в окончаниях и суффиксах


3)
существительных, прилагательных, наречий на -о, -е.
Под ударением пишется –О,
без ударения   --  -Е.

Примеры.   Оконч. сущ.:   нож`ом,  мяч`ом,  меж`ой,  свеч`ой;

 пейзажем,  плачем,  продажей,  дачей;
                                    прил.:  чуж`ого,  больш`ого;
                                                рыжего,  хорошего.
                        Суф. сущ.:      -ок- (пастуш`ок,  киш`ок), -онок- (волч`онок), -онк- (реч`онка);
                                                -еньк- (душенька);

                                                                                     НО:  1) суф. -ёр- (стажёр,  ретушёр,  дирижёр);
                                                                                               2) суф. -ёвк- в отглагольных сущ.
                                                                                                   (размежёвка,  корчёвка);

                                                                                               3) суф. -ов- (нож`овка  - от   нож`овый);
                                                                                                    ПРИМ.: в рассказе А.И.Солженицына «Один день Ивана
                                                                                                                        Денисовича» употреблено «ножёвка»;
                                  прил.:   -ов- (грош`овый,  парч`овый,  смеш`он);
                                               -ев- (грушевый)

                                                                                    НО:  1) груш`овый – не употребляется по орфоэпическим нормам;
2) суф. -ён- в отглагольных прил.
    (жжёный, копчёный – жжёнка, копчёности-сущ.);
                                  нареч.:  -о- (свеж`о,  горяч`о,  общ`о);
                                               -е- (легче,  лучше);
                                                                                     НО:  ещё. 
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Гласные   после  Ц.
В окончаниях и суффиксах под ударением пишется  -О,
без ударения  --  -Е.

Примеры.      Оконч.:    конц`ом,  бойц`ов,  пальтец`о,  молодц`ом;
                                           танцем,  м`олодцем,  платьице;
                           суф.:        торц`овый,  окольц`овывать;
                                           ситцевый,  окольцевать.
В окончаниях и суффиксах пишется  Ы,  а не  И.
Примеры.      Оконч.:    борцы,  круглолицый;
                           суф.:         сестрицын,  Солженицын.
